

RÉSUMÉ FINAL DE L'ÉVALUATION DE L'UNITÉ :

Sport et Environnement Social (SENS)

SOUS TUTELLE DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES :

Université Grenoble Alpes - UGA

CAMPAGNE D'ÉVALUATION 2019-2020
VAGUE A



Pour le Hcéres¹ :

Nelly Dupin, Présidente par
intérim

Au nom du comité d'experts² :

Christine Le Scanff, Présidente du
comité

En vertu du décret n°2014-1365 du 14 novembre 2014 :

¹ Le président du Hcéres "contresigne les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts et signés par leur président". (Article 8, alinéa 5) ;

² Les rapports d'évaluation "sont signés par le président du comité". (Article 11, alinéa 2).

Les données chiffrées présentées dans les tableaux de ce document sont extraites des fichiers déposés par la tutelle dépositaire au nom de l'unité.

PRÉSENTATION DE L'UNITÉ

Nom de l'unité :	Sport et Environnement Social
Acronyme de l'unité :	SENS
Label et N° actuels :	EA_3742
ID RNSR :	200315011H
Type de demande :	Renouvellement à l'identique
Nom du directeur (2019-2020) :	M ^{me} Aïna CHALABAEV
Nom du porteur de projet (2021-2025) :	M ^{me} Aïna CHALABAEV
Nombre d'équipes du projet :	2

MEMBRES DU COMITÉ D'EXPERTS

Présidente :	M ^{me} Christine LE SCANFF, Université Paris-Sud (représentante du CNU)
Experts :	M. François RIC, Université de Bordeaux M. Thierry ZINTZ, Université catholique de Louvain, Belgique

REPRÉSENTANT DU HCÉRES

M. Vincent DRU

REPRÉSENTANT DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES TUTELLES DE L'UNITÉ

M. Thierry MENISSIER, Université Grenoble-Alpes

INTRODUCTION

HISTORIQUE, LOCALISATION GÉOGRAPHIQUE ET ÉCOSYSTEME DE RECHERCHE

L'Unité Sport et Environnement Social (SENS, EA 3742) est une unité de recherche du domaine des Sciences et Techniques des Activités Physiques et sportives (STAPS). Elle a été reconnue comme jeune équipe en 1995, puis comme Équipe d'Accueil depuis 2003, elle a été reconduite en 2007, 2011 et 2015.

Elle est localisée au sein de l'UFR-APS (Unité de Formation et de Recherche en Activités Physiques et Sportives) de l'Université de Joseph Fourier de Grenoble. Elle dispose de 140 m² de locaux.

L'Unité SENS est membre du Pôle Sciences Humaines et Sociales (SHS), l'un des six pôles de recherche de l'UGA, chargés de mettre en œuvre la politique scientifique de l'université, notamment en gérant les appels à projets du site et les campagnes d'emploi d'EC et de personnels d'appui à la recherche. SENS a obtenu plusieurs financements en répondant aux appels à projets, notamment de l'IDEX (financements de doctorats, post-doctorats, et de fonctionnement). SENS est également impliqué dans le Labex ITEM (Innovation et Territoires de Montagne), un réseau de chercheurs en sciences humaines et sociales de la COMUE UGA, dont la vocation est d'apporter aux territoires de montagne la capacité d'analyse et d'expertise qu'appellent les différentes formes de changement auxquelles ils sont confrontés. Ce réseau repose sur un partenariat étroit entre chercheurs et acteurs politiques et socio-économiques. Deux membres de l'Unité font partie du Comité Directeur du Labex. Le Labex a financé plusieurs projets dans lesquels des membres de l'Unité ont été impliqués (doctorats, post-doctorats et fonctionnement). Les Enseignants-Chercheurs (E-C) contribuent par ailleurs aux travaux impulsés par la Société Fédérative de Recherche (SFR) Sport – Exercice – Motricité (SEM) (<https://sfr-sem.univ-grenoble-alpes.fr/>). Portée par l'UGA, et dirigée par un membre de l'Unité, la finalité de cette SFR est de renforcer la synergie des recherches conduites sur le sport, l'exercice et la motricité. A ce titre, les enseignants-chercheurs ont participé à plusieurs projets interdisciplinaires (généralement par le financement d'un stage de M2) avec des laboratoires partenaires relevant généralement des Sciences de la Vie. Les enseignants-chercheurs participent également au **Pôle Grenoble Cognition** (<http://www.grenoblecognition.fr/>), une structure fédérative de recherche soutenue par le CNRS (INS2i), Grenoble INP et l'UGA, dont la mission est d'impulser une dynamique de site autour des sciences cognitives. L'Unité a participé à plusieurs projets collaboratifs impliquant d'autres laboratoires grenoblois (généralement par le financement d'un stage de M2). Sous l'impulsion de ce Pôle, l'Unité participe par ailleurs à l'Institut Cognition, membre du réseau des Carnot, qui vise à développer la recherche partenariale entre laboratoires en sciences cognitives et entreprises, ainsi qu'au réseau NeuroCoG (lauréat du Cross Disciplinary Program de l'IDEX), qui finance des projets interdisciplinaires autour de la cognition et des interactions sociales. SENS a pu aussi bénéficier de financements de la Fédération de Recherche (FR) Innovacs, qui rassemble des laboratoires en SHS et sciences de l'ingénieur du site grenoblois, afin d'impulser des recherches sur des questions d'innovation de manière pluridisciplinaire. Enfin, L'Unité bénéficie des activités de la Maison des Sciences de l'Homme-Alpes (MSH-Alpes), notamment des ressources de la plateforme d'expérimentation SCREEN (*Service commun de ressources pour l'expérimentation et l'équipement numérique*).

DIRECTION DE L'UNITÉ

L'unité de recherche est dirigée par M^{me} Aïna CHALABAEV qui a succédé à M. Philippe SARRAZIN le 17 mars 2017. Ce dernier était directeur de l'unité depuis son origine. Dans le rapport, M. Michel RASPAUD reste directeur associé pour que les 2 thèmes de l'Unité soient représentés. M^{me} Natalia BAZOGE a remplacé M. Michel RASPAUD à cette fonction en septembre 2019.

NOMENCLATURE HCÉRES

SHS4_4 Sciences et Techniques des Activités Physiques et Sportives.

THÉMATIQUES

L'unité se donne pour mission de développer (production et diffusion) des connaissances sur le sport, notamment en étudiant les comportements et les pratiques liés à l'activité physique, dès lors qu'ils sont insérés dans leur contexte social.

Deux thèmes structurent son activité avec des approches différentes : approches psychologiques (niveau micro) permettant d'analyser les déterminants du comportement d'activité physique (thème Motivation pour l'Activité Physique à des fins de santé, MAP) ; approches sociologiques, socio-économiques et historiques (niveau macro) permettant de comprendre les organisations et les logiques des acteurs investis dans le tourisme sportif (thème Sport, Acteurs, Développement, SAD). Un thème transversal a également été développé lors du dernier contrat, « Genre et activité physique ».

L'objectif du prochain contrat est de renforcer l'interdisciplinarité en restructurant L'Unité en 3 axes : « Activités physiques, Sport et Santé », « Changement global : tourisme sportif de montagne et mobilité », « Éducation physique et inégalités ».

EFFECTIFS DE L'UNITÉ

Sport et Environnement Social (SENS)		
Personnels en activité	Nombre au 30/06/2019	Nombre au 01/01/2021
Professeurs et assimilés	3	3
Maîtres de conférences et assimilés	8	9
Directeurs de recherche et assimilés	0	0
Chargés de recherche et assimilés	0	0
Conservateurs, cadres scientifiques EPIC, fondations, industries...	0	0
Professeurs du secondaire détachés dans le supérieur	0	0
ITA-BIATSS, autres personnels cadre et non cadre EPIC...	2	2
Sous-total personnels permanents en activité	13	14
Enseignants-chercheurs non titulaires, émérites et autres	5	
Chercheurs non titulaires, émérites et autres (excepté doctorants)	2	
Doctorants	9	
Autres personnels non titulaires	4	
Sous-total personnels non titulaires, émérites et autres	20	
Total personnels	33	14

AVIS GLOBAL SUR L'UNITÉ

L'unité Sport et Environnement Social (SENS) développe une activité très dynamique au niveau de sa production scientifique et de l'obtention de financement, malgré un petit nombre d'enseignants-chercheurs. La qualité de la production scientifique de cette unité de recherche résulte d'une activité régulière pour un grand nombre d'indices (production, rayonnement, formation doctorale).

Ses activités se déploient majoritairement au plan national mais se développent au plan international autour de contrats de recherche, publications et encadrement doctoral. Ses thématiques de recherche en forte résonance avec des préoccupations locales et valorisées sur le plan social (problématiques de santé, tourisme sportif) lui permettent de développer des recherches à caractère académique et fondamentale, et d'autres à visée applicative. L'activité de contractualisation est très significative dans le domaine public, et dans une moindre mesure dans le domaine privé.

L'unité de recherche, dans son ensemble, affiche une production scientifique importante sur le plan quantitatif, et de qualité pour la plupart de ses programmes.

De ce point de vue, le thème Motivation pour l'Activité Physique à des fins de santé (MAP) présente un bilan de grande valeur sur un certain nombre de critères (qualité scientifique, attractivité, insertion dans le milieu socioculturel), ce qui est particulièrement bénéfique pour l'unité de recherche.

La volonté d'associer des recherches fondamentales à des recherches appliquées constitue une force indéniable de SENS, même si le grand nombre de responsabilités administratives assurées par les Enseignants-Chercheurs (EC) de l'unité les empêchent de développer pleinement le potentiel d'application de leurs recherches.

Le comité d'experts note une formation doctorale de qualité principalement dans l'axe MAP, au regard du faible nombre d'enseignants chercheurs habilités à diriger des recherches, puisque les doctorants publient dans des revues à forte visibilité et sont tous financés.

La structuration en deux équipes et un axe transversal « genre et activité physique » censé permettre aux deux équipes de collaborer n'a pas porté les fruits escomptés et la relation au thème transversal de l'axe sociologique de l'unité (SAD) paraît artificielle. Le projet stratégique reconnaît cette insuffisante cohérence transversale et propose une structuration en une seule équipe sur une thématique commune « l'étude des déterminants individuels et sociaux des comportements et pratiques dans le domaine des activités physiques et sportives dans un environnement sociétal marqué par des changements profonds ». Cependant, le grand nombre de programmes et d'objectifs déclinés pour répondre à cette thématique fait courir le risque d'une dilution de l'efficacité de la production.

Les rapports d'évaluation du Hcéres
sont consultables en ligne : www.hceres.fr

Évaluation des coordinations territoriales
Évaluation des établissements
Évaluation de la recherche
Évaluation des écoles doctorales
Évaluation des formations
Évaluation et accréditation internationales



2 rue Albert Einstein
75013 Paris, France
T. 33 (0)1 55 55 60 10

hceres.fr

[@Hceres_](https://twitter.com/Hceres_)

[Hcéres](https://www.youtube.com/Hceres)

